

Actualités économiques

Afrique de l'Ouest anglophone

Semaine 6, du 3 au 9 février 2020

- Nigéria : Accord avec Jersey et les Etats-Unis pour le rapatriement de 308 M USD détournés sous le régime de l'ancien Président Abacha ; hausse de 17% des recettes fiscales des Etats fédérés sur les trois premiers trimestres de 2019 ; multiplication des mesures prises par le gouvernement de Lagos dans le secteur des transports ; Interswitch émet sa première obligation à la bourse nigériane de 63 M USD ;

- Ghana : Emission de 3 Mds USD d'euro-obligations par le Ghana ; la Banque du Ghana décide de maintenir son taux directeur à 16% ; hausse importante des bénéfices de l'*Agricultural development bank*.

Le chiffre de la semaine

14,1 Mds USD

C'est le montant des offres reçues par le Ghana lors de l'émission de 3 Mds USD d'Eurobonds (3,5 Mds USD d'offres pour son obligation à 6 ans, 5,6 Mds USD pour son obligation à 14 ans et plus de 5 Mds USD pour son obligation à 41 ans).

Source: Ministère des Finances du Ghana

Nigéria

Accord avec Jersey et les Etats-Unis pour le rapatriement de 308 M USD détournés sous le régime de l'ancien Président Abacha.

[L'île de Jersey, la République fédérale du Nigeria et l'Etat fédéral des Etats-Unis ont signé un accord de recouvrement de 308 M USD d'actifs](#), produits du blanchiment d'argent sous le régime Abacha (1993-1998), au cours d'une visite officielle du Ministre nigérien de la Justice dans la capitale fédérale américaine. Détenus sur des comptes bancaires à Jersey au nom du fils de l'ancien chef d'Etat du Nigeria, les fonds avaient été confisqués en 2014 par le tribunal fédéral américain de Washington D.C. L'accord prévoit qu'ils soient rapatriés au Nigeria et alloués à trois projets d'infrastructure en cours : les voies rapides de Lagos – Ibadan et Abuja – Kano, ainsi que le deuxième pont du Niger. Ces ressources additionnelles seront administrées par l'Autorité nigériane pour les investissements souverains (NSIA) et feront l'objet d'un audit indépendant.

Hausse de 17% des recettes fiscales des Etats fédérés sur les trois premiers trimestres de 2019.

[Les revenus internes collectés par les Etats fédérés ont augmenté de 17% en glissement annuel sur les trois premiers trimestres de 2019 \(janvier-septembre\)](#) pour atteindre 986,3 Mds NGN (3,2 Mds USD au taux officiel de 306 NGN/USD). L'impôt sur les revenus du travail (PAYE) reste la principale source de recettes pour les Etats fédérés (72% du total en moyenne sur la période). L'Etat de Lagos continue d'être le principal collecteur (30% du total), suivi de l'Etat de Delta (10%) et du Territoire fédéral d'Abuja (6%). Pour rappel, leurs populations représentent respectivement 7%, 3% et 2% de la population totale du Nigéria. Les plus fortes progressions en valeur relative ont été observées dans les Etats du Zamfara (+138%), d'Ekiti (+109%) et d'Osun (+89%), alors que celles en valeur absolue ont été réalisées par les Etats de Rivers (+23,2 Mds NGN), Lagos (+13,6 Mds NGN) et Ondo (+10,1 Mds NGN). Au contraire, sur la même période les Etats de Bayelsa, Enugu et Ogun ont vu leurs revenus internes diminuer par rapport à l'année précédente. A noter également, le stock de dette des Etats fédérés a atteint 4 042 Mds NGN (13,2 Mds USD) fin septembre 2019 dont 11% contractés par l'Etat de Lagos (441,7 Mds NGN, env. 1,4 Md USD).

Multiplication des mesures prises par le gouvernement de Lagos dans le secteur des transports.

Le 27 janvier, [le gouvernement de l'Etat de Lagos a décidé d'interdire, dès le 1^{er} février, les motos \(okada\) et tricycles \(keke\) commerciaux](#) sur 15 de ses 57 communes afin de réduire les accidents de la route qu'ils occasionnent. Bien que dangereux, ces véhicules étaient considérés comme une alternative abordable et utile face au trafic. Depuis la mise en vigueur de l'interdiction, de nombreuses protestations ont eu lieu et la congestion des routes s'est décuplée. L'interdiction met par ailleurs en péril de nombreuses start-ups de moto-taxis, telles que Max.ng, Gokada ou encore ORide. Ces dernières, très en vogue, avaient levé plus de 180 M USD depuis 2018 et comptaient près de 20 000 conducteurs affiliés. Pour pallier la disparition des okadas et keke, [l'Etat a déployé 65 bus supplémentaires](#) sur certaines

des zones désormais interdites. En parallèle, le gouvernement a annoncé le [lancement du Lagos Ferry Services](#) (LAGFERRY) : 14 ferrys accessibles au public sont mis en service sur six voies navigables. Cette activité devrait se déployer tout au long de l'année 2020 et espère toucher 480 000 passagers par jour et compter à terme 30 ferrys. Rappelons qu'avec plus de 200 voitures au kilomètre, Lagos pâtit d'une densité de véhicules parmi les plus élevées du monde. Selon une étude de JCDcaux Grace Lake, 6,5 millions de Lagotiens effectuent la navette domicile-bureau quotidiennement et passent plus de 30 heures par semaine dans les embouteillages.

Interswitch émet sa première obligation à la bourse nigériane de 63 M USD.

[L'entreprise nigériane Interswitch, spécialisée dans les paiements en ligne en Afrique, a émis une première obligation de 23 Mds NGN \(63 M USD\) sur le Nigerian Stock Exchange \(NSE\)](#), d'une maturité de 7 ans au taux fixe de 15%, dans le cadre d'un programme d'émission de dette de 30 Mds NGN. L'opération a été menée conjointement avec les banques FBNQuest Merchant Bank et Stanbic IBTC Capital, principales sociétés émettrices. Elle s'ajoute aux 26 autres obligations d'entreprises actuellement cotées sur le NSE. Fondée en 2002 par Mitchell Elegbe, Interswitch mise pour son développement sur la croissance des comptes en ligne (110 M supplémentaires attendus dans les 5 prochaines années pour le Nigéria, l'Éthiopie et l'Égypte) et la démocratisation des paiements mobiles (passés au Nigéria de 49 Mds USD en 2012 à 255 Mds USD en 2018). L'entreprise gérait ainsi 500 millions de transactions par mois en mai dernier. Elle est aujourd'hui considérée comme l'unique licorne africaine (entreprise technologique valorisée à plus de 1 Md USD) depuis l'investissement de 200 M USD de l'américain Visa dans son capital en novembre dernier.

Ghana

Emission de 3 Mds USD d'euro-obligations par le Ghana.

[Le Ghana a émis un total de 3 Mds USD d'euro-obligations](#) à trois échéances différentes : une émission de 1,25 Md USD à 6 ans à un taux de 6,375%, une émission de 1 Md USD à 14 ans à un taux de 7,875% et enfin une émission de 750 M USD à 41 ans à un taux de 8,750%, l'échéance la plus longue pour une obligation émise par un pays africain en devise étrangère. Au total, l'émission a été largement souscrite. Le Ghana aurait reçu des offres pour près de 14,1 Mds USD, dont plus de 5 Mds USD d'offres pour l'émission à échéance en 2061 [d'après le Ministre des Finances](#). En 2016, le Ghana avait déjà émis une euro-obligation à 6 ans à un taux d'intérêt de 9,250%, soit 2,9 pts de plus que l'émission réalisée cette semaine. Le FMI estime toutefois que le risque de surendettement du Ghana reste élevé alors que la dette publique devrait atteindre 63,3% du PIB en 2020 d'après l'institution. Plus de la moitié de l'endettement ghanéen se compose de dette externe (33,2% du PIB) et 62% de cette dernière sont libellés en dollars américains alors que le cédit s'est déprécié de 12,9% sur l'année 2019 face à la devise américaine.

La Banque du Ghana décide de maintenir son taux directeur à 16%.

[A l'issue du Comité de politique monétaire de janvier 2020, la Banque du Ghana a décidé de maintenir son taux directeur à 16% pour la sixième fois consécutive.](#) Cette décision était attendue suite à la baisse de l'inflation à 7,9% en 2019, lui permettant ainsi d'atteindre la cible d'inflation de 8%. La maîtrise progressive de l'inflation, passée de 16,5% en 2016 à 9,4% en 2018, avait permis à la Banque centrale d'abaisser son taux directeur de 21,5% en 2017 à 16% en janvier 2019. Une baisse du taux directeur était appelée par certains observateurs pour permettre le développement du crédit bancaire en poussant les taux d'intérêts à la baisse. Le taux de prêt moyen au secteur privé était de 23,6% en décembre 2019, en baisse de seulement 0,3 point depuis décembre 2018. [Le Président avait lui aussi, en novembre 2019, appelé la Banque du Ghana à se pencher sur la question des taux d'intérêts élevés](#) en recommandant une baisse du taux directeur pour favoriser la compétitivité du secteur privé.

Hausse importante des bénéfices de l'Agricultural development bank.

[La banque publique ghanéenne Agricultural development bank \(ADB\) a multiplié son bénéfice par six en 2019](#), passant de 5,9 M GHS (1 M EUR) en 2018 à 36,9 M GHS (env. 6 M EUR) en 2019. Cette performance serait due en partie à la baisse de son taux de rémunération des dépôts et par des investissements dans des obligations souveraines. [La banque s'est récemment recapitalisée grâce à l'émission de 39 millions d'actions pour un montant de 127 M GHS](#) (env. 21,3 M USD), portant ainsi son capital à 700 M GHS (env. 117,6 M EUR). Pour rappel, l'ADB a pour mission de financer le développement du secteur agricole et fournit ainsi la majorité des prêts publics au secteur, [notamment grâce à l'appui de l'Agence française de développement dans la filiale hévéas](#).

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FR Eco Nigeria](#)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.
